
№ 42 (201) ● 1 НОЯБРЯ 2019 ГОДА

ОБЪЕДИНЕННАЯ 
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКАЯ
КОМПАНИЯ

ПРЯМАЯ РЕЧЬЦИФРА

4 

  СТРАНИЦА 9  СТРАНИЦА 6

7 

СТАТИСТИКА

 СТРАНИЦА 5

СЕРГЕЙ КВАСНИЦКИЙ
наладчик оборудования, «Трубодеталь»

Проверили металл
на прочность

946 
человек посетили экскурсии
в музее истории ВМЗ в рамках
проекта «Выкса. Доступ есть». 
Инициатива благотворительного
фонда «ОМК-Участие» открывает 
культурные события и пространства 
людям с инвалидностью.

2018

2019

35

20

 Завод «Трубодеталь» открыл двери и впустил
на производство больше двухсот гостей

ПОКОЛЕНИЕ 10 

Два маршрута 
ВМЗ

НАГРАДА

Анна Андреева
Москва

Выксунский металлургический завод 
стал призером Всероссийской туристской 
премии «Маршрут года – 2019».

Лучшие проекты в сфере туризма назва-
ли на днях в Ижевске. Здесь прошла церемо-
ния вручения наград премии «Маршрут го-
да». Предприятие ОМК заняло первое место 
в номинации «Лучший маршрут для людей 
с ограниченными возможностями здоро-
вья» и третье место в номинации «Лучший 
маршрут на действующее производство».

Всероссийская премия «Маршрут года» 
присуждается по итогам открытого кон-
курса проектов за достижения в области 
создания и развития туристских маршру-
тов. Конкурс проводится с 2014 года при 
поддержке Федерального агентства по ту-
ризму и международной выставки «Ин-
турмаркет». В этом году экспертный совет 
получил 476 заявок из 50 регионов Рос-
сии. В финал прошли 154 проекта. 

– Не могу не отметить высокий уровень 
конкуренции. Порадовали проекты в но-
минации, связанной с экскурсиями на про-
мышленные предприятия, – и особенно то, 
что именно представители крупных ком-
паний выступили инициаторами и орга-
низаторами таких туров, – отметил Генна-
дий Шаталов, основатель премии «Марш-
рут года».

Напомним, в прошлом году ВМЗ так-
же стал призером в номинации «Лучший 
маршрут на действующее производство».

© ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

/О жизни/ *За первые десять месяцев года

Несчастные случаи на производстве*

Ни одного 
дня я себя 

несчастным
не ощущал. 

8 

© МАКСИМ КУЛИКОВ

Как избежать естественного 
отбора в горах?
Вершины любят сильных
и системных

Можно ли подготовиться
к аудиту?

Что общего у лазера
и 3D-принтера
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ОТ РЕДАКЦИИ

ЦИФРА

Верните магиȺ
đколько снимков в вашем архиве�

К аких-то сорок лет на-
зад не только была зе-
ленее трава, но и в каж-

дой фотографии виделась ма-
гия. И для тех, кто возился со 
всякими ванночками-фотокю-
ветами, проявителями, закре-
пителями при свете красного 
фонаря, и для всех остальных, 
находящихся по другую сторо-
ну объектива. Первые обладали 
не только фотокамерой и «ван-
ночками», но и солидными зна-
ниями – без них создать фото-
графию было практически не-
реально. А вторые – терпением. 
Какое там «можно посмотреть» 
или «что-то мне прическа моя 
не нравится»? В лучшем случае: 
«Долго еще стоять?» 

Редко у кого в 1980-х было 
больше сотни семейных фото.  
Но у меня с тех времен набе-
рется штук триста – мама и 
дядя увлекались фотографи-
ей. За последние десять лет 
в домашнем архиве скопи-
лось около 5 тысяч. На рабо-
те – в двадцать раз больше. 
Это притом что фотографи-
ровать я ужасно не люблю. Осо-
бенно людей. Особенно тех, кто 
просит сфотографировать, ли-
бо наоборот, – чтобы их не фо-
тографировали. Может, поэто-
му у меня и нет магических фо-
тографий?

Кстати, фотограф – лишь один 
из участников процесса. Те, кого 
фотографируют, – участники не 
менее, а то и более важные. 

Кошка всегда приземляется 
на четыре лапы. Особенно если 
у нее действительно четыре ла-
пы. А есть люди, которые всег-
да готовы фотографироваться. В 

институте знал девушку – ее не-
возможно было сфотографиро-
вать плохо. Видя камеру, она за 
долю секунды умудрялась по-
править прическу, выпрямиться, 
повернуть голову, сместиться в 
пространстве так, чтобы позади 
нее оказался приемлемый фон. 
Не знаю, может, перед зеркалом 
вертелась целыми днями, трени-
ровалась, но факт остается фак-
том – умела фотографироваться. 
На днях наткнулся на ее страни-
цу в соцсетях. Тысячи фото. Все 
вроде хорошие, но дальше вто-
рой страницы смотреть уже не 
хочется. Скучно.

Точно так же кто-то детей еже-
дневно фотографирует, а иные – 
еду, любимую собаку или себя. У 
некоторых получается красиво, 
у других – не очень. Но во всех 
случаях дольше секунды взгляд 
на этих фото обычно не задер-
живается. И не потому, что фо-
тографий сейчас миллионы, а 
не десятки, как в прошлом ве-
ке. Просто скучно. Зачем вооб-
ще смотреть? Может быть, что-
бы найти среди миллионов фо-
ток одну-единственную, облада-
ющую магией. 

Как определить, есть ли ма-
гия? Очень просто: если вы 
вспомните о фото, которое ни-
как не связано с вами и вашими 
близкими, на следующий день 
или через месяц, вам захочет-
ся глянуть на него еще раз – зна-
чит, есть магия.

Верю, что молодые металлурги 
и пожилые люди в Чусовом тоже 
искали магию фотографий. За 
пределами диафрагмы, выдерж-
ки и светочувствительности. Где-
то внутри себя. Вам хочется по-
смотреть, насколько у них это 
получилось? Мне – очень.

МАРИЯ
ДРОВОСЕКОВА

специалист по бюджетному
планированию, ЧМЗ

 Все семейные фотографии доро-
ги, но особенно много впечатлений, 
эмоций – от отпуска в Крыму. Мы ез-
дили всей семьей: сын Ярослав, муж 
Виталий, я. В Крыму много чудесных 
мест, пляжи, море! Но хочется снова 
и снова смотреть на фотографию, на 
которой мы все вместе – в фореле-
вом хозяйстве в Кабардинке! Там 
очень красиво, в вольерах живут 
жар-птицы, в водоемах – форели 
и осетры. Можно порыбачить или 
прос то погулять по красивому саду.

НАТАЛЬЯ
СТЕПАНОВА

оператор ЭВМ объединенного
механосброчного цеха, БАЗ

 Сейчас снимки чаще хранятся 
на электронных носителях, чем в аль-
бомах. Но разглядывать домашний 
фотоальбом – особое удовольствие. 
Чувство уюта не покидает тебя с каж-
дой страничкой. Глядя на снимки, ты, 
затаив дыхание, погружаешься в про-
шлое, вспоминаешь теплые моменты 
из жизни. Я думаю, у каждого в доме 
есть фотоальбом, хранящий в себе 
историю и атмосферу прошлых лет. 
Такой альбом есть и у меня. Это сбор-
ник фотокарточек из детства.

ИРИНА
ЧЕРПАКОВА

менеджер по складской логистике,
«Трубодеталь»

 У меня дома хранятся альбомы, 
и каждая фотография в них по-свое-
му дорога. Вот снимки родителей, ба-
бушек, дедушек, вот свадебный аль-
бом, вот фото детей и внуков. Но есть 
в одном из альбомов фотография –
вырезка из газеты «Советская Рос-
сия», на которой – мой дед, Афанасий 
Павлович Долбня, фронтовик, полу-
чивший ранение в сердце и проопе-
рированный в военно-полевом гос-
питале, в окружении более 30 род-
ных – детей, внуков, правнуков. 

ЛИЛИЯ
МУХАМАДЕЕВА

специалист по сбыту, АТЗ

 Черно-белая новогодняя фотогра-
фия. На ней я с семьей, мне пять лет. 
Фото наполнено теплотой, уютом, 
надеждами, радостью. Не помню, 
что мне подарил Дед Мороз, но это 
и не важно. Зато точно помню, что в 
тот год он ко мне приходил. Возмож-
но, в первый и последний раз. Потом 
я по секрету сказала маме, что Дед 
Мороз был в валенках дяди Коли – 
это наш сосед. Я еще подумала: не-
ужели у Деда Мороза все так плохо, 
что он соседские валенки носит?

АЛЕКСАНДР
ПАВЛОВ

начальник отдела по обеспечению
лабораторных работ, ВМЗ

 Совсем недавно я стал фотолюби-
телем: учусь делать яркие и качест-
венные снимки. Самая ценная фото-
графия – та, на которой запечатлен 
интересный и памятный момент из 
жизни. Также она должна быть кра-
сивой и технически правильной. Наи-
более ценными я считаю фотографии 
из путешествия по Италии, которое 
стало для меня подарком от компа-
нии. В этих фото приятные воспоми-
нания и отражение другой культуры: 
архитектура, быт, атмосфера.

Портрет и пеǪзаж
Молодые металлурги ėМЗ провели для ветеранов завода 
мастер-класс по фотосĺемке

ИНИЦИАТИВА

Ольга Судакова
Чусовой

ǎ аверняка в каждой семье есть фото-
альбомы, в которых хранятся и чер-
но-белые, и цветные снимки. На них 

запечатлена вся история семьи, – объясняет Ан-
тон Курочкин, мастер цеха по сервисному об-
служиванию и ремонту оборудования ЧМЗ, ав-
тор проекта «Активная старость». – Ветераны 
завода обратились в Совет молодых металлур-
гов с просьбой научить их правильно управлять-
ся с современной фототехникой, делать хорошие 
снимки. Так и возникла идея провести несколь-
ко мастер-классов с участием людей серебряно-
го возраста. 

Волонтеры подготовили проект на конкурс 
«ОМК-Партнерство», а на выигранный грант ку-
пили фотоаппарат, чтобы посещать занятия мог-
ли и люди, у которых нет собственной техники. 
Первый мастер-класс прошел в этнографическом 
парке истории реки Чусовой. Это одно из самых 
живописных мест в окрестностях города – с вели-
колепными пейзажами и уникальными экспона-
тами из крестьянского быта. 

Портрет, пейзаж и репортажная съемка – на-
выки фотосъемки участники мастер-класса сра-
зу отработали на практике. Освоить технику, 

найти правильный ракурс, построить компози-
цию в кадре – всему этому ветеранов учил Сер-
гей Зверев, ведущий специалист практики те-
лекоммуникационных сервисов ВМЗ, волонтер 
проекта. 

– Мы будем продолжать занятия с участниками 
первого мастер-класса, если что-то у них не будет 
получаться – проконсультируем, дадим совет, – го-
ворит Антон Курочкин. – Совет молодых металлур-
гов предприятия активно взаимодействует с Сове-
том ветеранов ЧМЗ, поэтому к нам всегда можно 
обратиться за помощью.

СЕРГЕЙ
ДМИТРИЕВ

журналист 
газеты 
«Территория 
ОМК»

 Участники первого мастер-класса сделали 
больше 300 фотографий © АРХИВ ОМК

 Фотограф – лишь один
из участников процесса. 
Те, кого фотографируют, – 
участники не менее, а то
и более важные.

12 веĶеĴĤıовÅěĐċ
приняли участие в первом занятии
по ǵотосȶемке� которое организовали для них 
волонтеры из ǒовета молодых металлургов�
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ЦИФРА

КОРОТКО О РАЗНОМ

Ǐбразование

ДАТА   25 октября управляющий 
директор ВМЗ Александр Бары-
ков участвовал в праздничных 
мероприятиях, посвященных 
55-летнему юбилею выксунской 
школы № 12. Руководитель 
предприятия в свое время сам 
окончил это учебное заведе-
ние. «Сколько бы нам ни было 
лет, школьные воспоминания 
остаются одними из самых теп-
лых. Поздравляю с юбилеем 
педагогов и ветеранов школы, 
всех выпускников и нынешних 
учеников. У нас отличная шко-
ла!» – сказал Александр Бары-
ков. Он также вручил директору 
школы сертификат на покраску 
цокольной части фасада здания 
учебного заведения.

Ǐбȵество

КОНКУРС   По просьбе руковод-
ства военного комиссариата горо-
да Альметьевска и Альметьевско-
го района управляющий директор 
АТЗ Артур Плешков принял реше-
ние об участии завода в федераль-
ном конкурсе на лучшую органи-
зацию пункта предварительного 
сбора граждан. Учения, в ходе 
которых проверят способность 
граждан к мобилизации, пройдут 
на территории подшефной сред-
ней школы № 17. В них примут 
участие около 40 заводчан и слу-
жащих местного военного комис-
сариата. Обязанность разверты-
вать мобилизационный пункт в 
случае необходимости возложена 
на предприятие постановлением 
главы города.

Празǥник

НАГРАДА   34 специалиста ремонт-
ной службы ЧМЗ получили благо-
дарственные письма за вклад 
в решение задач предприятия. 
В канун Дня инженера-механика, 
который отмечается 30 октября, 
сотрудников наградил исполня-
ющий обязанности управляюще-
го директора предприятия Вале-
рий Ватомов. «Просчитать риски, 
уменьшить простои оборудова-
ния, оптимизировать ремонты и 
обеспечить безаварийную рабо-
ту предприятия – задачи, с кото-
рыми вы блестяще справляетесь. 
В преддверии профессионального 
праздника желаю благополучия, 
вдохновения, новых достижений 
в выбранной вами профессии», – 
сказал руководитель.

ǉнǵормаȲиȻ

ВСТРЕЧА   Управляющий директор 
завода «Трубодеталь» Евгений Ба-
ранов провел очередную встречу 
с рабочими лидерами предприя-
тия. Такие встречи проходят раз 
в квартал. Руководитель рассказал 
о результатах производственной 
деятельности в третьем квартале 
и планах на новый период. Рабо-
чие лидеры задавали вопросы 
об обес печении вспомогательных 
производств персоналом, о режи-
ме подачи воды в душевых комна-
тах, об организации освещения на 
территории предприятия. Тради-
ционно были вопросы о структуре 
заработной платы и средствах ин-
дивидуальной защиты. Ответы 
на вопросы будут опуб ликованы 
на портале ПС.

ǒоревнование

РЕЗУЛЬТАТ   Руководство Аль-
метьевского трубного завода 
на минувшей неделе подве-
ло итоги трудовых соревнова-
ний за третий квартал 2019 го-
да. Среди участков основного 
производства комиссия призна-
ла победителем коллектив ста-
на 42–114, лучшим вспомога-
тельным подразделением стал 
железнодорожный цех, а сре-
ди подразделений заводоуправ-
ления больше всего отличился 
отдел по организации и моти-
вации труда. После оглашения 
итогов квартала управляющий 
директор предприятия Артур 
Плешков вручил руководителям 
победивших подразделений пе-
реходящие кубки.

ǐоǫаǨали ноǣаȲии
čа меĦдународной научно-технической конференции 
инĦенеры ОМК рассказали об инновационной сварке
труб большого диаметра

ТЕХНОЛОГИЯ

Виктор Махров
Выкса

Восьмая конференция и вы-
ставка «Газотранспортные сис-
темы: настоящее и будущее» на 
базе «Газпром ВНИИГАЗ» собра-
ла более 300 руководителей и 
специалистов ведущих россий-
ских и зарубежных компаний, 
поставщиков продукции и ус-
луг, а также представителей про-
мышленных групп, работающих 
в области транспортировки газа.

Сотрудники ОМК также побы-
вали на форуме. Директор инже-
нерно-технологического цент-

ра ВМЗ Павел Степанов расска-
зал об инновационном подходе 
компании к совершенствованию 
технологии сварки труб большо-
го диаметра.

Участники конференции на пя-
ти технических секциях обсуди-
ли актуальные проблемы отрас-
ли и наиболее перспективные на-
правления развития, познакоми-
лись с новшествами в технологии 
магистрального транспорта газа, 
проектирования, строительства 
и эксплуатации компрессорных 
станций, управления техниче-
ским состоянием и целостностью 
газотранспортных систем. Также 
в центре внимания экспертов бы-
ли трубная продукция, сварка и 
защитные покрытия.

Ǐбсудили биǨнес
Компания представила результаты программы «čачни свое 
дело» на стратегической сессии по развитию социального 
предпринимательства в čиĦегородской области.

ТЕРРИТОРИЯ

Анна Андреева
Москва

Встреча была посвящена трен-
дам в развитии социального 
предпринимательства региона, 
государственным и негосудар-
ственным механизмам поддерж-
ки, перспективам применения 
профильного закона и опыту ре-
ализации программы «Начни 
свое дело». 

– Такие мероприятия не толь-
ко способствуют обмену прак-
тиками, но и позволяют выявить 
проблемы, возникающие у соци-
альных предпринимателей. Для 
проведения стратегической сес-
сии неслучайно была выбрана 
Выкса. Именно здесь мы второй 
год вместе с ОМК и городской ад-
министрацией успешно реали-

зуем программу государствен-
но-частного партнерства «Начни 
свое дело», – отметил Игорь Се-
дых, руководитель Центра инно-
ваций социальной сферы Ниже-
городской области. 

Напомним, программу под-
держки социального предпри-
нимательства в Выксе компания 
запустила два года назад. За это 
время ОМК поддержала 23 про-
екта и содействовала созданию 
более 50 рабочих мест.

– Компания стала драйвером 
развития социального предпри-
нимательства в трех городах, где 
работают ее предприятия. Про-
грамма «Начни свое дело» до-
казала свою эффективность. Ее 
смело можно тиражировать во 
всех моногородах, – объясни-
ла Ольга Миронова, руководи-
тель направления по корпора-
тивной социальной ответствен-
ности ОМК.

! О начинаниях социальных предпринимателей в Чусовом
и Благовещенске, также получивших поддержку ОМК,
читайте на странице 7.

Завершили мараǵон
Участники форума Ėентра единого сервиса ОМК заглянули
в будуĹее

СИСТЕМА

Анна Андреева
Москва

К ак успевать за современными техно-
логиями? Как измерить внутреннюю 
эффективность? Как быть успешным 

каждый день? Эти и другие вопросы обсуди-
ли участники «Сервисного форума – 2019», ко-
торый прошел 24–25 октября. Встреча собрала 
сотрудников Центра единого сервиса из вось-
ми городов России. Каждый день они общают-
ся с клиентами и решают разные операцион-
ные задачи – и поэтому испытывают потреб-
ность обмениваться друг с другом лучшими 
практиками.

Напомним, Центр единого сервиса ОМК стал 
одной из важнейших точек трансформации биз-
неса. Оптимизация деятельности здесь идет по-
стоянно. Сегодня перед специалистами стоит за-
дача повысить эффективность рабочих процес-
сов, что позволит запустить новые проекты и оп-
тимально использовать бюджет.

– Мы вместе с вами должны построить то, че-
го до нас еще не было. Это очень сложно, но это 
открывает для нас большие возможности. Ре-
зультат, который мы получим, зависит от каж-
дого из нас, – обратилась к участникам фору-
ма Лариса Заторская, генеральный директор 
«ОМК-ЦЕС».

Темой «Сервисного форума» в этом году ста-
ло будущее. О том, каким оно станет, сотрудни-
ки ЦЕС думали в течение лета: с 1 июня по 1 сен-
тября проходил «сервисный марафон» – специа-
листы разрабатывали проекты, которые можно 
реализовать уже завтра. Цель всех идей – пред-
ложить клиенту нечто большее, чем простая ус-
луга: предвосхищать ожидания, знать «болевые» 
точки, заранее решать проблемы. Всего органи-
заторы марафона получили 90 заявок, из кото-
рых отобрали 60 лучших. Победителей награди-
ли в 11 номинациях.

 КСТАТИ

В конце сентября руководители различных на-
правлений – участники рабочей группы проек-
та «Рост ЦЕС» – побывали в польском Кракове, с 
тем чтобы изучить международный опыт органи-
зации корпоративных центров обслуживания. Со-
трудники ОМК посетили две компании –Electrolux 
и Philip Morris International. Более подробно об 
этом газета расскажет в следующем номере.

 ОРГАНИЗАЦИОННАЯ СПРАВКА

Центр единого сервиса ОМК включает в себя 
службу единого окна, центр по операционной 
работе с персоналом, контактный центр.

 Сервис должен стать принципиально другим © ВЯЧЕСЛАВ ХАБАРОВ

578 человек
сегодня работают
в Ǘентре единого
сервиса ǏМǋ�



Покажите все хорошее
Как новые заказы и успех бизнеса зависят от порядка на вашем рабочем месте�

СИСТЕМА

Екатерина Максимова,
Виктор Махров
Выкса

В 2016 и 2017 годах Вык-
сунский металлургиче-
ский завод удостоил-

ся наивысшей в отрасли оценки 
от экспертов Toyota Engineering 
Corporation (ТЕС). Но в 2019 го-
ду предприятие намерено полу-
чить от аудитора четыре балла – 
и золотую медаль. Как говорят 
на ВМЗ, такая оценка станет хо-
рошим козырем в борьбе за меж-
дународные проекты. Как завод 
может добиться этой цели – и как 
этому может помочь каждый его 
сотрудник?

ǎаǪǥи и проверь
Новый аудит зрелости произ-

водственной системы ВМЗ экс-
перт TEC Тацуми Кимура нач-
нет 11 ноября. За четыре недели 
он проинспектирует основные и 
вспомогательные подразделения, 
проведет встречи в функциональ-
ных дирекциях. Чтобы оценить ус-
ловия, которые компания создает 
для выксунцев, аудитор посетит 
арт-пространство ExLibris, конфе-
ренцию молодых металлургов и 
ряд других мероприятий. Также 
Тацуми Кимура проведет несколь-
ко лекций для студентов.

Кстати, проверить готовность 
своего участка каждый заводча-
нин может по перечню вопросов 
для подготовки к аудиту. В нем 
перечислены все критерии, по ко-
торым будет оценивать предпри-
ятие Тацуми Кимура: от соответ-
ствия стендов хозяйственного ин-

вентаря принципам «5С» до рабо-
ты малых инициативных групп. 
Перечень критериев и статус под-
готовки к аудиту можно найти на 
корпоративном портале.

ǔстрани и расскажи
За две недели контрольных об-

ходов в подразделениях ВМЗ вы-
явили более 900 з амечаний по 
критериям аудита. Большинство 
из них касаются порядка на рабо-
чих местах и содержания в акту-
альном состоянии элементов ви-
зуализации – минимальных тре-
бований, без выполнения кото-
рых оценка других направлений 
теряет смысл.

– Будет очень обидно, если каж-
додневная работа по совершен-
ствованию и повышению эффек-
тивности процессов останется не-
оцененной из-за элементарных 

вещей, лежащих на поверхности. 
Уверен, что у всех нас есть не толь-
ко время, но и желание устранить 
недоработки и получить заслу-
женную оценку. Все в наших ру-
ках, – сказал Андрей Симонов, на-
чальник управления по развитию 
производственной системы ВМЗ. 

Важное условие аудита – демон-
страция достижений. Это как раз 
тот случай, когда не нужно боять-
ся хвалиться своими реальными 
успехами. Количество внедрен-
ных рацпредложений и решенных 
на встречах МИГ проблем, непре-
рывные улучшения – достойные 
поводы для гордости. Подумайте: 
о каких проектах вы хотите и мо-
жете рассказать? Они могут быть 
разного масштаба – от улучшений 
на своем рабочем месте до реали-
зации уникальных инновацион-
ных проектов  и строительства но-
вых цехов. 
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КОРОТКО

Вложились в перспективу
đтуденты МИđиđ будут получать еĦемесячную стипендию от ВМЗ

ПОКОЛЕНИЕ

Светлана Киселева
Выкса

– Отец сталевар – он варил. А 
я сказал: «Буду катать!» Вот так и 
принял решение связать свою судь-
бу с металлургией, – говорит Алек-
сей Чураев, студент магистратуры 
МИСиС. – Сначала окончил техни-
кум, а потом поступил в местный 
филиал МИСиС – на кафедру тех-
нологии и оборудования обработ-
ки металлов давлением. Практику 
каждый раз проходил на ВМЗ, поэ-
тому с производством знаком хоро-
шо. Через два года хотел бы стать 
частью команды завода. 

Алексей Чураев вошел в чис-
ло студентов, которым ВМЗ пре-

доставил право на ежемесячную 
стипендию в размере 12 тысяч 
рублей. Претендовать на нее мог-
ли молодые люди, желающие по-
ступить в магистратуру по специ-
альностям, востребованным на 
металлургическом производстве. 

Отбор стипендиатов проходил 
в два этапа. Сначала выявили сту-
дентов с самым высоким сред-
ним баллом. А затем комиссия под 
председательством Леонида Эфро-
на, научного руководителя инже-
нерно-технологического центра, 
провела с кандидатами собеседо-
вание. В итоге право на стипен-
дию получили пять человек.

– Магистратура – это важная 
ступень в образовании. Имен-
но здесь мы будем вовлечены в 
проектную работу, ориентиро-
ванную на производство. Все об-

учение выстраивается в соответ-
ствии с задачами, которые могут 
возникнуть на рабочем месте, – 
объясняет Андрей Шуянов, сту-
дент магистратуры МИСиС и еще 
один стипендиат ВМЗ. – 12 ты-
сяч рублей каждый месяц – хоро-
шее подспорье, ведь теперь жить 
и учиться я буду в Москве. Но в 
будущем планирую вернуться в 
Выксу, чтобы трудоустроиться на 
ВМЗ, так как для меня это пред-
приятие – залог стабильности. 

ОРГАНИЗАЦИОННАЯ 
СПРАВКА

Московский институт стали и спла-
вов – профильный вуз, который го-
товит технические кадры в области 
металлургии, технологических ма-
шин и оборудования.

 КОММЕНТАРИИ
СОТРУДНИКОВ

АНДРЕЙ КОСТИН
старший мастер участка
по нанесению пенополиуретанового 
покрытия труб, ВМЗ

 У нас на участке всегда хо-
рошие оценки по результатам 
обходов управляющего дирек-
тора. Но мы все равно гото-
вимся к аудиту Toyota 
Engineering Corporation. Преж-
де всего, обсуждаем в коллек-
тиве, настраиваем работни-
ков, что нужно быть открыты-
ми и общительными с экспер-
том. Нам не надо ничего выду-
мывать – просто показать се-
бя, свой привычный уровень. 
Я знаю про опросник TEC, но 
пока не сверялся с ним. Бли-
же к аудиту обязательно про-
верим свой уровень и подтя-
нем те направления, которые 
этого требуют.

СЕРГЕЙ ИГОШИН
слесарь-ремонтник участка
нарезки труб ТЭСЦ-5, ВМЗ

 Особой подготовки к аудиту 
нет, все идет своим чередом. 
Нет необходимости готовиться 
дополнительно. Мы уже проде-
лали большую работу в преды-
дущие годы, сейчас поддержи-
ваем уровень. Когда мы толь-
ко начинали внедрять инстру-
менты производственной сис-
темы, руководители беседова-
ли, объясняли, не все сразу 
реагировали положительно. 
Но когда увидели результаты – 
через полгода, год, – сами бы-
ли под впечатлением. Измени-
лись не только участок и за-
вод, изменились люди, их при-
вычки. И даже вне территории 
завода это заметно, ведь мно-
гие выксунцы работают на 
ВМЗ и несут культуру порядка 
в город.

 Студенты МИСиС знакомятся с программой «ТОП-2» на ВМЗ
© ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

 Общая оценка складывается из «мелочей»  © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

Оценки ВМЗ по итогам
аудита Toyota Corporation 
Engineering КСТАТИ

На четырех заводах 
ОМК аудит ТЕС 
уже завершился. 
Об окончательных 
оценках и выводах 
японского эксперта 
«Территория ОМК»
расскажет
в дальнейшем.

2015 2016 2017 2019 (план)
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На заводе ¡Ǔрубодеталь� вчера открылась конǵеренȲия� на которую
приехали представители компаниǪ-поставщиков и подрядных
организаȲиǪ ǏМǋ� ǒ утра гости побывали на производстве�
а после приступили к обсуждению новых проектов компании�



Александр Кулагин
Выкса

ē ожарная безопасность – важ-
нейшая для промышленных 
предприятий тема. Для ВМЗ 

она приобрела особое значение после воз-
горания в колесопрокатном цехе 7 октя-
бря. Тогда огонь быстро локализовали и 
потушили. Но если бы не решительные 
действия сотрудников цеха, возгорание 
переросло бы в пожар, который мог при-
вести к непоправимым последствиям. 

Мера всего
23 октября на ВМЗ прошел День без-

опасности труда, на котором объявили 
о старте месячника «Пожарная безопас-
ность». Василий Мялкин, ведущий инже-
нер по пожарно-профилактической ра-
боте завода, напомнил, на кого возло-
жена ответственность за пожарную без-
опасность – и что, собственно, входит в 
зону ответственности. А еще о том, что 
мера ответственности бывает дисципли-
нарной, административной и даже уго-
ловной. Пути эвакуации, содержание по-
жарной автоматики и первичных средств 
пожаротушения и, конечно, знание дей-
ствий при пожаре – все это должны прове-
рить аудиторы-заводчане.

Директор по качеству Дмитрий Махров 
рассказал о деятельности фокус-группы 

по управлению техническими изменени-
ями (УТИ). Ее задача – снизить риски при 
внедрении технических изменений, свя-
занных с работой критичного оборудова-
ния. Есть результаты: количество изме-
нений, внедренных с первичной оценкой 
рисков, в 2019 году выросло втрое, а число 
происшествий сократилось с двух до нуля. 
Задача ближайших месяцев – продолжить 
обучение персонала УТИ.

Директор по безопасности производ-
ства Александр Пивиков сообщил о клю-
чевых показателях: ноль случаев смер-
тельного травматизма, ноль пожаров и 
аварий. LTIFR (коэффициент частоты 
травм с временной потерей трудоспособ-
ности) по итогам девяти месяцев снизил-
ся до 0,28 при годовом плане 0,90. Число 
наблюдений по аудитам безопасности – 
плюс семь процентов от плана. 

Отдельная статистика – по аудитам под-
рядных организаций. По итогам месяца 
лидирует дирекция по капстроительству: 
почти треть всех наблюдений связаны с 
подрядчиками.

В минусе и в плȺсе
Самой эмоциональной частью встречи 

стал разбор недавнего эпизода в колесо-
прокатном цехе, который классифициро-
вали как сокрытие происшествия. 27 сен-
тября в 8:45 там упала подштамповая пли-
та, которую с помощью крана пытались 

установить на нижний штамподержатель 
пресса 10 000 тонно-сил. После падения 
плита скатилась на направляющую бал-
ку. На место происшествия прибыли от-
ветственные лица. Никто из них не позво-
нил в службу главного диспетчера, а на-
чальника цеха проинформировали толь-
ко в 14:29. Лишь после звонка директора 
по безопасности производства сотрудни-
ки цеха сообщили главному диспетчеру о 
том, что случилось утром. На часах было 
17:20. 

– Это нарушение кардинальных правил 
безопасного поведения, и санкции за та-
кие действия могут быть самыми жест-
кими, вне зависимости от обстоятельств. 
Обращаю внимание, что сокрытие проис-
шествий недопустимо. Кто этого не пони-
мает, может искать другую работу, – за-
явил управляющий директор завода Алек-
сандр Барыков. 

И все же встреча завершилась на пози-
тиве: назвали отличившихся по итогам 
предыдущего месячника, в фокусе кото-
рого была «Транспортная безопасность». 
Цех антикоррозионного покрытия труб 
и автотранспортный цех стали лидерами 
по проценту задействованных аудиторов, 
а железнодорожный цех дал наибольшее 
число наблюдений. За качественные на-
блюдения памятные призы вручили стар-
шим мастерам Василию Рудому и Андрею 
Костину, сменному мастеру Дмитрию 
Кашникову.
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 СПРАВКА

Карǥинальнȷе правила 
безопасного повеǥениȻ

«Категорически запрещается 
скрывать информацию о произо-
шедших авариях, пожарах, возго-

раниях, инцидентах, браке в работе же-
лезнодорожного транспорта, фактах про-
изводственного травматизма, фактах на-
рушения технологических режимов и по-
тенциально опасных для жизни и здоровья 
персонала и посетителей происшествиях. 
Каждый очевидец данную информацию 
должен сообщить в службу главного дис-
петчера по заводскому телефону 09-11 
или по мобильному 8-831-779-09-11». 
(Пункт № 7.)

ĐолчĤĶŀÅоĳĤĵıо
čа ВМЗ обĺявили месячник поĦарной безопасности и напомнили
 чем грозит сокрытие 
происшествий

 ЦИФРА

���Å���
ıĤĥлłĨеıĬĭ
по аудитам безопасности 
зарегистрировали 
работники ВМǈ за девять 
месяȲев ȹтого года�

  ВМЗ 4

  «ВМЗ-Техно» 1

  «ВМЗ-Комфорт» 1

  БАЗ 4

  АТЗ 3

  «Трубодеталь» 3

  ЧМЗ 3

  «ОМК-ЭкоМеталл» 1

Несчастные случаи на производстве 
за первые десять месяцев 2019 года

 КСТАТИ

ēлĤıкĤÅĳоĨıĬİĤеĶĵŃ
Сотрудники дирекции по безопасности 

производства ОМК провели аудит на Чусов-
ском металлургическом заводе. Проверка 
показала, что специалисты предприятия за 
год провели большую работу, направленную 
на улучшение условий труда персонала и по-
вышение культуры производства в целом. 

– С каждым годом мы поднимаем план-
ку все выше, ужесточаем требования в об-
ласти безопасности производства, – ска-
зал Михаил Козлов, руководитель дирекции 
по безопасности производства ОМК. – Фор-
мальное отношение к вопросам безопасно-
сти неприемлемо. Мы понимаем, что на Чу-
совском металлургическом заводе очень на-
пряженный производственный цикл, персо-
нал максимально загружен. Тем не менее 

безопасность всегда была и остается осно-
вой экономического успеха предприятия, и 
контроль за безопасностью должен постоян-
но усиливаться. 

Аудиторы убедились, что зрелость систе-
мы управления безопасностью производ-
ства ЧМЗ повышается. 

– Эксперты дали довольно высокую оцен-
ку деятельности специалистов управления 
по безопасности производства нашего за-
вода, определили области для дальнейших 
улучшений, – отметил Сергей Иванов, на-
чальник управления по безопасности произ-
водства ЧМЗ. – Наша задача – сделать про-
изводство безопасным, мы принимаем все 
замечания и будем их устранять.
Ольга Судакова  Культура производства отражается в зеркале безопасности © ОЛЬГА СУДАКОВА

За сокрытие 
происшествия четырем 

сотрудникам КПЦ 
объявили выговор,
еще троим сделали 

замечание.

ФАКТ

Ćĵеħо
20

В сложной ситуации звоните 
диспетчеру © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО



Виктор Махров
Выкса

 

ǂ лаготворительный фонд 
«ОМК-Участие» 24–25 ок -
тября провел в Выксе кон-

ференцию «От адаптации к инклю-
зии: вызовы перехода». Она собра-
ла представителей Министерства 
культуры Нижегородской области, 
администрации города и соседних 
округов, музейных сотрудников, 
а также людей с инвалидностью – 
целевую аудиторию проекта.

МузеǪ как Ȳентр
Первые итоги проекта «Вык-

са. Доступ есть» подвели в му-
зее истории ВМЗ, который и стал 
его стартовой площадкой. Руко-
водители и кураторы рассказа-
ли о том, почему проект важен 
для ОМК и города – и почему го-
сударство поддерживает такие 
программы. 

Напомним, фонд «ОМК-Учас-
тие» при поддержке Фонда пре-
зидентских грантов реализовал 
в Выксе первый системный про-
ект, нацеленный на создание рав-
ных условий доступа к культуре 
для людей с инвалидностью и без 
нее. Многие культурные собы-
тия и пространства адаптирова-
ли для всех посетителей. Систе-
ма включает тактильные модели, 
оборудование для инвалидных 
колясок, визуальные материалы 
для посетителей с особенностями 
ментального развития, экскур-
сии на русском жестовом языке. 
Особенностью проекта стало от-
сутствие акцента на какой-то од-
ной форме инвалидности и удов-
летворение запросов всех катего-
рий. Убедиться в этом участники 
смогли во время экскурсии по му-
зею и городу.

– Наша цель – создать устой-
чивый проект, который продол-
жит развиваться дальше, рас-
ширяя аудиторию. Мы хотим, 
чтобы выксунский музей стал 
ресурсным центром для Ниже-
городской и Владимирской об-
ластей, для всех регионов, ко-
торые уже посещали нас, – объ-
яснила Марина Михайленко, 
генеральный директор фонда 
«ОМК-Участие». – Мы научились 
работать и готовы поделиться 
опытом с теми, кто только всту-
пает на этот путь. Огромное зна-

чение для нас имеет сотрудни-
чество с администрацией Ниже-
городской области, ее поддерж-
ка очень важна для развития 
проекта. 

ǎе особȷе условиȻ
На конференции обсудили даль-

нейшее развитие проекта. Участ-
ники сформулировали основные 
вызовы в этой сфере, которые 
ждут Выксу в ближайшем буду-
щем. Своим опытом в настройке 
инклюзивных процессов подели-
лись куратор проекта Марина По-
танина, сотрудники крупных го-
сударственных и муниципальных 
музеев, а также руководители те-
атра при Нижегородской шко-
ле-интернате для глухих детей 
«Пиано».

Затем эксперты и участники, 
разделившись на четыре группы, 
генерировали идеи о том, как 
расширить аудиторию проекта и 
мотивировать сотрудников музе-
ев на активное участие в подоб-
ных программах, рассмотрели 
музей истории ВМЗ как ресурс-
ный центр для развития инклю-
зии в целом регионе, а также 
предложили условия устойчиво-
сти проекта. Спустя полчаса ко-
манды представили свои вари-
анты развития проекта. Во всех 
докладах звучала простая мысль: 
«Мы такие же, как все». Люди с 
инвалидностью не ждут для себя 
особых условий, они хотят быть 
на равных с остальными. Так, го-
воря о монетизации проекта, его 
главные пользователи отмеча-
ли, что готовы платить за экскур-
сии, но при этом могут и хотят 
зарабатывать сами, оказывая по-
мощь в развитии инклюзивных 
программ.

Интересным оказался доклад 
команды, участниками которой 
в большинстве стали как раз лю-
ди с инвалидностью. Рассуж-
дая о том, как привлечь в про-
ект новую аудиторию, они посе-
товали, что различных барьеров 
по-прежнему много, а вот ин-
формации о предстоящих меро-
приятиях не хватает. По мнению 
команды, помогут развитая сеть 
волонтеров и адресные инфор-
мационные рассылки.

Идеи для расширения аудито-
рии звучали разные. Из наибо-
лее смелых и масштабных: об-
щий туристический маршрут по 
близлежащим городам и обмен-
ные экспозиции с крупными 

столичными музеями, часть 
из которых будут интерак-
тивными. Однако и незначи-

тельные, на первый взгляд, 
улучшения важны. Напри-
мер, участники предложи-
ли простое решение – сту-
лья на маршруте экскур-

сии, чтобы у людей, которые 
испытывают затруднения с 

передвижением или просто 
устали, была возможность от-

дохнуть. 
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ćоĴоĨÅ
ĨлŃÅвĵеĹ
Музей истории ВМЗ станет 
ресурсным центром для развития
инклюзивных практик
в čиĦегородской области

 КОММЕНТАРИЙ
РУКОВОДИТЕЛЯ

ИРИНА СЕДЫХ
председатель попечительского
совета фонда «ОМК-Участие»

 Я выслушала все идеи, они 
сильно вдохновляют на дальней-
шую работу. Среди них есть очень 
важные и полезные. Находясь 
внутри проекта, мы не всегда мо-
жем заметить важные вещи, ко-
торые подмечаете вы. Я уверена, 
что эти идеи станут основой для 
новой программы действий, кото-
рую мы будем воплощать вместе. 
Нам нужны ваши поддержка, экс-
пертиза, знания, опыт, умения, во-
лонтерские порывы. Вместе мы 
сможем сделать Выксу городом 
равных возможностей для всех. 
Для нас это очень важная тема. 

 КОММЕНТАРИЙ
ЭКСПЕРТА

НАДЕЖДА ПРЕПОДОБНАЯ
министр культуры Нижегородской
области

 Мы на пути организации рабо-
ты в постоянном режиме. Предва-
рительно уже наметили план по-
сещения Выксы детьми со всего 
региона, потому что это уникаль-
ное место с технологиями, трепет-
ным отношением к приезжаю-
щим, особенно к людям с инва-
лидностью. Мы очень ценим опыт 
фонда «ОМК-Участие», Выксы, му-
зея истории ВМЗ. Как региону, так 
и госучреждениям будет полезно 
брать с них пример. Мы уже тира-
жируем опыт в художественном 
музее, детской и взрослой библи-
отеках Нижнего Новгорода.

 ОРГАНИЗАЦИОННАЯ СПРАВКА

«Выкса. Доступ есть» –
проект благотворительного 
фонда «ОМК-Участие», который 
помогает людям с инвалидно-
стью стать активными участ-
никами культурной жизни в го-

роде. Стартовой площадкой 
стал музей истории ВМЗ. Про-
ект предполагает инклюзивный 
подход, то есть одновременную 
работу с людьми с инвалидно-
стью и без.

  ЦИФРЫ

���Åчеловекпосетили ȹти
ȹкскурсии�

���ÅŁкĵкķĴĵĬŃ прошла
в музее истории ВМǈ
в рамках проекта�

 КСТАТИ

23 октября в арт-пространстве 
Ex Libris прошла мотивацион-
ная встреча «У города тоже есть 
мечта». По приглашению фонда 
«ОМК-Участие» ее провел Роман 
Пономаренко – общественный 
деятель, руководитель регио-
нальной общественной органи-
зации «Ковчег». Роман расска-
зал, как научиться быть иници-
ативным и создавать вокруг се-
бя пространство для развития, 
а также о том, почему властям, 
бизнесу, представителям НКО и 
простым горожанам необходи-
мо объединяться в команду, ко-
торая сможет изменить жизнь к 
лучшему.

Фонд «ОМК-Участие» 
в прошлом году выиграл 

президентский грант 
в размере 6 миллионов 

рублей на развитие 
проекта «Выкса.

Доступ есть».

ФАКТ

© ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО
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ēлłĵÅĳŃĶŀ
đоциальные предприниматели
в городах присутствия ОМК предлагают
новые услуги молодым и поĦилым

ǘусовоǪ

ǂлаговеȵенскǂлаговеȵенск

ǃǣеǱǶ и ǣниǨ ǰо лестниȲе

Первые откидные пандусы появились 
в домах Чусового благодаря проекту 
«Препятствий.net» Марины Матвеевой. 
Начинающий предприниматель получи-
ла от ОМК грант на развитие собствен-
ного бизнеса. 

Один из пандусов установили в подъ-
езде дома, где живут Екатерина Козло-
ва и ее дети. Именно она попросила об 
этом, так как ее сын не может ходить. 

– Ребенок учится в школе, ему нужно 
гулять, – говорит Екатерина Козлова. – 
Пандус нам необходим. 

Откидные профили – пока новая про-
дукция для Чусового. Они не мешают 
другим жильцам пользоваться лестни-
цами в подъездах, поскольку большую 
часть времени пандус просто прислонен 
к стене. Впрочем, здесь же, в мастерской 

Марины Матвеевой, могут изготовить 
и смонтировать традиционный стацио-
нарный пандус из двух профилей. 

– Большинство жилых домов в Чусо-
вом не приспособлены для колясочни-
ков, – говорит Марина Матвеева. – Лест-
ница становится для них непреодоли-
мым препятствием. Управляющие ком-
пании обязаны установить пандусы в 
местах проживания инвалидов. На вы-
игранный грант в размере 149 тысяч 
руб лей я приобрела сварочный аппарат, 
покрасочное оборудование, куплю так-
же трубогиб. Программа ОМК очень мне 
помогла в реализации проекта. Главное, 
мой проект может изменить жизнь мно-
гих колясочников в Чусовом, дать им 
возможность чаще выходить на улицу из 
четырех стен.

ǃ тǱеǶ иǨмеǱенияǶ

Недавно в Чусовом представили мас-
терскую полезных вещей «Мир 3D». 
Главный инструмент мастерской – 
3D-принтер – приобрели на грант кон-
курса «Начни свое дело».

Автор проекта Ксения Зверева пока-
зала изделия из пластика, которые мо-
гут понадобиться людям с ограниченны-
ми возможностями здоровья: держатели 
для ложек и карандашей, различные на-
садки для крепления стаканов, кружек и 
так далее. Идея изготавливать такие ве-
щи с помощью 3D-принтера пришла к 
ней во время обучения в Школе социаль-
ного предпринимательства.

– Я никогда раньше не занималась 
бизнесом, а в программу пришла с идеей 
создания скалодрома, – признается Ксе-

ния Зверева. – Школа мне очень помог-
ла: здесь можно сделать полный анализ 
проекта, эксперты выявляют сильную и 
слабую стороны. В итоге я поняла, что 
создание скалодрома потребует слиш-
ком много времени, сил и денег.

Освоить трехмерное моделирова-
ние Ксении помог супруг Сергей Зве-
рев, специалист в области IT-техноло-
гий. Разработка модели для 3D-печати – 
дело непростое. Цена изделий, которые 
будут изготавливаться на принтере, за-
висит не столько от их размера (макси-
мальные габариты – 20 на 20 сантимет-
ров), сколько от сложности.

В рамках проекта предусмотрена так-
же серия мастер-классов для продвиже-
ния новой технологии.

ǘетыǱе ǧиǨни ǫаǧдому

Дети прячутся за надувными укры-
тиями и стреляют друг в друга из све-
товых автоматов. На голове у каждо-
го – повязка с четырьмя датчиками, 
которые регистрируют попадания лу-
ча в игрока. Новый вид активного от-
дыха ребята из Чусового и близлежа-
щих поселений могут попробовать бла-
годаря проекту «Игры XXI века: лазер-
ные бои».

– Впечатления хорошие! – говорит 
Таня Веселкова, ученица 11-й школы. – 
У тебя есть четыре жизни, а если «уби-
ли», можно восстановиться! 

После четвертого попадания боец 
должен бежать в «медпункт», где ав-
томат перезагрузят – и игрок сможет 
вернуться в битву.

– Я бы взяла сюда всех детей, здесь 
так интересно! – говорит Лада Ясин-
ская, учитель английского языка, ко-

торая привела бойцов для участия в 
первом сражении. – Но надо было вы-
брать всего 10–15 человек. Мы взяли 
учеников из пятых-шестых классов, 
которые хорошо учатся. 

Грант на этот проект выиграл пред-
приниматель Андрей Еловиков. Он 
еще в 2014 году организовал в Чусо-
вом пейнтбольный клуб «Хищник», в 
2018-м купил еще и автоматы для ла-
зертага – и начал развивать новое на-
правление.

– Весной я прошел обучение в Шко-
ле социального предпринимательства, 
получил много полезных знаний в ме-
неджменте и рекламе. Написал проект 
и получил грант! Очень здорово, что 
ОМК проводит такие конкурсы. Это 
нужно как начинающим, так и состо-
явшимся предпринимателям, – объяс-
няет Андрей Еловиков.

ǁǣтобус на ǨаǫаǨ

Вместе с центром «Синяя птица» жи-
тели и гости Чусового могут объехать 
весь Пермский край. Мария Услами-
на решила устраивать экскурсии, па-
ломнические поездки, туры выходно-
го дня – и стала победителем конкур-
са «Начни свое дело».

 – Победа многое дала для развития 
проекта, – рассказывает она. – Раньше 
я работала только в социальных сетях, 
не могла арендовать офис, принять на 
работу сотрудника, обучить его. Та-
кая возможность появилась благодаря 
гранту от ОМК.

Центр «Синяя птица» организует по-
ездки для людей разных возрастов. Осо-
бое внимание Марина Усламина уделя-
ет пенсионерам и гражданам с ограни-
ченными возможностями здоровья. 

– Досуг для таких людей имеет свои 
особенности, но обязательно должен 

быть активным и разнообразным. Об-
щение и смена обстановки помога-
ют им лучше себя чувствовать, – гово-
рит социальный предприниматель. – 
Например, мы организуем туристиче-
ские поездки для людей серебряного 
возраста, и такие экскурсии не только 
позволяют им познакомиться с досто-
примечательностями, но и пообщать-
ся друг с другом.

В этом году Мария Усламина приня-
ла на работу многодетную маму, а в 
следующем планирует трудоустроить 
еще одного человека и купить второй 
микроавтобус.

Кстати, в центре «Синяя птица» лю-
ди старшего поколения могут не толь-
ко выбрать экскурсию, но и прокон-
сультироваться по юридическим во-
просам, и получить помощь психоло-
га на семинарах.

ǂиǨнес для биǨнеса

25 октября в Благовещенске начало ра-
ботать PR-агентство «Содействие», кото-
рое будет способствовать развитию соци-
ального предпринимательства в городе. 
Новую фирму открыла Евгения Батухтина, 
дизайнер и эксперт в сфере связей с обще-
ственностью и маркетинга.

Получив грант конкурса «Начни свое де-
ло», Евгения приобрела оборудование для 
цифровой мини-типографии. Здесь будут 
выпускать рекламную продукцию: листов-
ки, флаеры, открытки, визитки, брошюры, 
календари. Кроме того, агентство предла-
гает комплексное сопровождение пред-
принимательской деятельности: от опре-
деления целевой аудитории до реализации 
стратегии продвижения.

В первую очередь услугами «Содей-
ствия» смогут воспользоваться социаль-
ные предприниматели, некоммерческие 
организации и благотворительные фонды. 
Агентство уже выполнило заказы для пер-
вых клиентов: Альфия Галлиулина, Рания 
Сайфуллина и Алена Макулова – также по-
бедители конкурса «Начни свое дело» – за-
казали полиграфию для своих проектов.

– Мы ожидаем большой социальный эф-
фект от запуска этого проекта. Показателя-
ми станут формирование устойчивого со-
общества социальных предпринимателей 
в Благовещенске, развитие новых каналов 
размещения социальной рекламы и созда-
ние рабочих мест, – комментирует Андрей 
Елисеев, управляющий директор БАЗ.

Материалы полосы подготовили Юлия Ларионова, Юрий Софонов, Ольга Судакова



Александр Загребин
Выкса

– Очередной горный маршрут. Потре-
бовал ли он чего-то нового, особенного 
во время подготовки к восхождению?

– Кардинально нового – нет. Разве что 
больше железа для укрепления вынос-
ливости во время тренировок, а так – те 
же кроссы, силовые упражнения, словом, 
традиционная для меня общая физиче-
ская подготовка. В принципе, она никогда 
не бывает лишней, но для альпиниста это 
первое, что нужно взять с собой в горы. 

Перед походом я, конечно же, прошту-
дировал литературу, заглянул в Интернет. 
Во многих источниках этот район Алтая 
преподносится как курорт. Высокогорные 
озера, бурные реки, разноцветные горы 
долины Ярлу и многое другое. Да, райское 
местечко, но часто мелкий шрифт – пред-
упреждение – многие не читают, а зря. 

Кто-то по беспечности устремляется к 
высотам на вертолете. Надеясь на легкий 
спуск, благодарят пилотов и своим ходом 
идут вниз, вооружившись навигаторами. 
Спуск достаточно пологий, по так называе-
мой полке – это узкая горная тропа, справа 
и слева от которой – ледник… И сорвать-
ся туда – проще простого. А дальше все за-
висит от случая. Хорошо, если за что-ни-
будь зацепишься, но эти горы каждый год 
принимают свои жертвы. Мне довелось 
встретиться с туристкой, которая реши-
ла спуститься без экипировки – и посколь-
знулась. Спасло ее только то, что зацепи-
лась рюкзаком за какой-то выступ, ударив-
шись головой о камень. Это начисто отби-
ло у нее желание продолжать пеший по-
ход. Женщине пришлось ждать другой вер-
толет, чтобы вернуться обратно на землю. 
Кстати, бывает и так, что навигатор не ра-
ботает, людей накрывает плотный туман. 
Большое счастье, если вам встретится дру-
гая туристическая группа.

– Значит, все же не курорт?
– Повторюсь, место очень красивое – 

и гора не самая высокая. Она состоит из не-
скольких вершин. Традиционно альпини-
сты восходят на высоту 3 000 метров к под-
ножию Белухи, а самая высокая точка – 
4 509 метров. Но туда редко идут. Дело в том, 
что восхождение на нее начинается с терри-
тории Казахстана. И все же встречаются от-
чаянные, которых время от времени вылав-
ливают пограничники – составляют адми-
нистративные протоколы, штрафуют. 

А алтайцы, живущие в этой местно-
сти, и вовсе на Белуху не ходят. Для них 
это священная гора, которой можно толь-
ко любоваться. Тем же, кто не обременен 
предрассудками, – добро пожаловать, но 
помните, что эта гора, впрочем, как и дру-
гие, довольно коварна. 

Если во время всех предыдущих восхож-
дений я оставлял часть снаряжения в штур-
мовых лагерях, то здесь все вещи в горы 
пришлось нести на себе. Разве что не бы-
ло «кошек» на ногах и ледорубов. И, пожа-
луй, снова вернусь к физподготовке. Офис-
ные мальчики и девочки здесь частые гос-
ти. Одни могут отжаться 20 раз, другие на 
фитнес ходят дважды в неделю – это хоро-
шо, но ни о чем. В горах силы уходят очень 
быстро. Я, например, в смешанной группе 
могу уйти вперед, дождаться своих, немно-
го отстать и снова догнать, но я с детства 
серьезно занимаюсь спортом. 

Новички же иногда сходят с дистанции. 
Впрочем, это нормально. Горная болезнь 
устраивает естественный отбор жестко и 
беспринципно, даже на таких комфорт-
ных, с точки зрения опытных покорите-
лей гор, маршрутах.

– И чем она лечится?
– Лечение только одно – вниз, на зем-

лю. Лично я с горной болезнью впервые 
столкнулся два года назад, когда на подъ-
еме начала дико болеть голова. Накати-
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побывал у подноĦия горы āелухи

жет быть оправданна смерть младенцев, 
которых нерадивые родители несут с собой 
в горы? Надеясь укрепить здоровье ребен-
ка, они фактически отдают его в руки суро-
вой горной стихии, которая, конечно, заби-
рает маленького человека. И такие случаи, 
увы, не редкость. Безусловно, вера нужна, 
но любой священник вам повторит запо-
ведь: «На Бога надейся, а сам не плошай!» 
Так что сила, прежде всего, в тебе, в твоем 
разуме, который, прежде всего, уберегает 
от опасности.

– А разве дикие звери не страшны в 
горах? Леденящих кровь историй на 
этот счет тоже хватает.

– Одна из опасностей – медведи. Мы их 
не видели, но слышали рычание неподале-
ку. Однако в августе, когда я был там, это 
практически безопасно. Мишки уже сы-
ты – в водоемах полно рыбы, а в лесах – 
ягод и грибов. Кстати, вода настолько чис-
та и прозрачна, что видно все, что проис-
ходит в ее толще на многие метры. Прав-
да, она прохладна – 8–12 градусов. Нахо-
дились смельчаки, купались. Я не стал: по-
вторюсь, заболеть в горах – грустная перс-
пектива. А вот ранней весной действитель-
но появляться в этих местах опасно – мож-
но встретить оголодавшего за зиму медве-
дя или подцепить клеща.

– И все же Алтай – курорт или место 
для испытания себя?

– Если вы в «Черном квадрате» Малеви-
ча видите восход солнца, значит, так оно и 
есть. Правы и те, кто в этом полотне нахо-
дит черноту, ограниченную четырьмя сто-
ронами квадрата. Так же и здесь: приехали 
отдыхать – на здоровье. Красота неопису-
емая. Густой, насыщенный ароматом трав 
воздух. Доброжелательные местные жите-
ли, которые свято чтут свои традиции…

Хотите проверить себя – идите в горы. 
Но всегда будьте внимательны. Это никог-
да не бывает лишним. А со своей стороны 
искренне рекомендую посетить этот суро-
вый, но красивейший уголок.

ла страшная депрессия. Ты можешь нахо-
диться среди людей, но до них тебе нет ни-
какого дела, желание одно… Хотя по боль-
шому счету и желаний нет – оставили бы в 
покое все. Но опытные новичков тянут за 
собой, страхуют их. Мной же двигала воля 
к победе. У меня словно тумблер какой-то 
включается, когда иду к своей цели, через 
не могу, не хочу, через боль. 

Бывает, что болезнь проявляется совсем 
неожиданно. Вот одна из историй, про-
изошедшая в прошлом году при восхож-
дении на Эльбрус. Мой собрат-альпинист 
бодро шагал вверх и был прекрасно подго-
товлен. Он переночевал со своими друзь-
ями на некой высоте, а утром все увиде-
ли, что он сидит на камне, глядя куда-то 
вдаль. Его позвали на завтрак, но тот от-
казался, сообщив друзьям, что ждет авто-
бус. Вот он сейчас приедет и заберет его. 
Разумеется, парня просто под руки спу-
стили с гор. Он был явно не в себе. 

Да и вообще в горах заболеть очень 
страшно. Перед походом каждый должен 
научиться приемам первой медицинской 
помощи, а также подстраховаться, взяв с 
собой теплые вещи, необходимый запас 
медикаментов.

Мне было проще, я адаптировался. Под-
нимаясь вверх, я нес флаг ОМК, фотогра-
фировался с ним в красивых местах. Да, это 
мой выбор, уважаю сильную компанию.

– Наверное, источник силы – и в го-
рах Алтая? Ведь туда устремляются и 
паломники.

– Да, и с ними довелось встретиться. Но 
думаю, лучше все же не быть ослепленным 
верой, желаниями или еще чем-либо. Го-
род Солнца, или, как его еще называют, Ка-
менный город, представляет собой весьма 
специфическую местность. Вокруг огром-
ного валуна, названного в честь Николая 
Рериха, его последователи выстроили мно-
жество пирамидок «обо». Кто-то приезжает 
сюда, чтобы прикоснуться к камню и впи-
тать его силу. Это их выбор, но разве мо-

Ǔоп� 
ǥостопримечательностеǪ

 ǄоǱа ǂелуǶа

Высшая точка Алтайских гор (4 509 мет-
ров) своим названием обязана обильно-
му снежному покрову, спускающемуся с 
пика до самого основания. На склонах Бе-
лухи берет начало река Катунь, и горную 
систему, в состав которой входит верши-
на, называют Катунским хребтом.

 ǅолина семи оǨеǱ

Такое название туристы дали долине Ако-
юк у подножия северного склона Белухи. 
Одно из самых примечательных озер – 
Аккемское, вытянутое с севера на юг на 
1 350 метров. Кстати, на его берегу рас-
положена одна из старейших на Алтае 
метеостанций.

 ǄоǱод ǒолнȲа

Затерянная в горах Уймонская доли-
на стала местом, где последователи Ни-
колая Рериха создают свою Шамбалу. В 
свое время Алтай покорил ученого-восто-
коведа, и он пророчил, что спустя многие 
годы здесь воздвигнут город, который 
станет центром духовной жизни.

на, называют Катунским хребтом.

метеостанций.

ГЕОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Алтайские горы – горная система 
на юге Сибири и в Центральной Азии, 
состоящая из высокогорных и среднегор-
ных хребтов, разделенных глубокими до-
линами рек и обширными котловинами. 
Расположена на границе России, Монго-
лии, Китая и Казахстана. Несколько запо-
ведников образуют объект Всемирного 
наследия ЮНЕСКО «Золотые горы Алтая».

 ЦИФРА
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кĬлоİеĶĴов составляет 
протяĦенность Āлтайских гор
с северо-запада на юго-восток.

ĐĤĴļĴķĶ

Москва – Барнаул самолет (2 933 км, 4 часа 20 минут)

Барнаул – село Тюнгур автомобиль (750 км, 13 часов)

Село Тюнгур – река Ак-кем пеший поход (10 км, 5–6 часов)

Далее пешие маршруты различной продолжительности

МОСКВА

БАРНАУЛ

село ТЮНГУР



Светлана Кулагина
Челябинск

МорскоǪ волк
По телевизору показывали какой-то бое-

вик. Голос за кадром строчил как из пуле-
мета по-испански: «Руссия, тро-то-то-то-
то, хунта». 19 августа 1991 года экипаж 
рыболовного судна «Виктор Стрельцов», 
пришвартованного в перуанском порту Ка-
льяо на побережье Тихого океана, отдыхал в 
каютах после выхода в море. Рыбаки сколь-
зили взглядом по экрану, вслушивались в ис-
панскую речь, пытаясь понять, о чем фильм. 
Какие-то невзрачные мужчины что-то ве-
щали, глядя в стол. Всплыла аббревиатура 
ГКЧП. Сюжет стал динамичнее: баррикады, 
толпы народа с красно-сине-белыми флага-
ми – и танки в центре Москвы. Стоп! Что 
происходит? Это действительно кино?

– Когда на борт нашего траулера подня-
лись вооруженные полицейские и объяви-
ли, что в Советском Союзе – государствен-
ный переворот, а мы все арестованы как ли-
ца без гражданства, мы поняли, что кино 
закончилось, – вспоминает Сергей Квасниц-
кий, бывший матрос «Мурманрыбпрома». – 
Спустя три дня арест с судна сняли, и эки-
паж смог вернуться из Перу на родину. 
Только это уже была совсем другая страна.

В 1991 году за плечами у 26-летнего мат-
роса рыболовецкого флота было три го-
да службы в дивизии сторожевых кораблей 
в Петропавловске-Камчатском – охраняли 
Авачинскую бухту от корейских судов, веду-
щих незаконный вылов краба в территори-
альных водах СССР. И еще в багаже – четыре 
года странствий по морям и океанам от Арк-
тики до Африки: суда «Мурманрыбпрома» 
ловили рыбу и в родном Баренцевом море, 
и в Южной Америке, и у берегов ЮАР, Ита-
лии, Португалии... О, это сногсшибательное 
чувство, когда ты идешь по Лиссабону, кра-
сивый, 22-летний, а в кармане у тебя – пач-
ка валюты! И ты везешь домой, в степной 
казахстанский поселок, и в Челябинск, где 
живут друзья, огромные баулы с джинсами, 
кроссовками и заморской едой. И щедро со-
ришь деньгами: «Сколько тебе надо? На!»

Сойдя в тот год на родной берег, Сергей 
Квасницкий встретил девушку – ту самую, 
единственную. Лариса обещала ждать его 
из заграничного плавания в Намибию. «Еще 
чуть-чуть денег подзаработаю – и тогда мы 
с тобой заживем в собственном доме. А хо-
чешь, уедем из Челябинска к морю, куда-ни-
будь в Краснодарский край? И будет у нас 
свой автомобиль!» – уговаривал он невесту. 

Разве думал тогда морской волк, про-
шедший через пролив Дрейка (он соединя-
ет Атлантический и Тихий океаны и со вре-
мен Магеллана считается кладбищем кора-
блей), что из Намибии в 1992-м он вернется 
нищим: инфляция в новой России достиг-
нет 2,5 тысячи процентов, и государство, 
по сути, украдет со счетов своих граждан в 
Сбербанке все до копеечки. Всех заработан-
ных за четыре с половиной года денег Квас-
ницкому хватило только на обратный билет 
из Африки на родину. В Челябинске на съем-
ной квартире его ждала беременная жена.

Приплȷли
Корабль «СССР» сель на мель, а обнищав-

шие матросы ловили в паруса ветер свобо-
ды. Еще вчера ты был уверен, что своими 
мозолистыми руками всегда заработаешь 
на кусок хлеба – и красную икру сверху, а се-
годня тебя не берут на работу по специаль-
ности в родном железнодорожном депо.

– Мне предложили пойти мастером про-
изводственного обучения в училище, в ко-
тором я сам учился, – рассказывает Сергей 
Квасницкий. – Сын родился, Сережей назва-
ли. Директор ПТУ хороший мужик был, дал 
мне еще какие-то кружки вести, видеосалон 
открыли при училище. И поначалу мы жи-

ли нормально, нам хватало на все. Квартиру 
мы снимали, потому что купить было не на 
что, а ипотеки в то время не было. 

Однако глава семьи помнил об обещании 
купить дом – и выполнил его. Домик, прав-
да, оказался не на берегу моря, а в пригоро-
де Челябинска – в Коркине. В городке рабо-
тала кондитерская фабрика, куда Квасниц-
кого взяли слесарем-наладчиком оборудо-
вания – и выдали ссуду на покупку дома. 

– Четыре года все было в шоколаде, – сме-
ется Сергей Михайлович, – пока кондитер-
скую фабрику не выкупил концерн и она не 
пошла с молотка. И тут меня встретил ста-
рый товарищ, говорит: открываем фирму 
по торговле оборудованием для автосерви-
сов. Походил в складских работниках, потом 
сделался начальником склада. Работали мы 
напрямую с Италией, Германией, Испани-
ей, Данией – из-за границы фуры с оборудо-
ванием принимали. А потом кризис 2008 го-
да – и фирма начала задыхаться. 

ǏтеȲ и сȷн
– Недолго я тосковал без работы, – гово-

рит Сергей Квасницкий. – Звонок: «Миха-
лыч, чем занимаешься?» Я не сразу понял, 
кто звонит. Оказалось, парнишка из быв-
ших моих практикантов стал начальником 
цеха по изготовлению отводов, окраске и 
упаковке на «Трубодетали». И про меня по-
чему-то вспомнил. Павел Пономарев его 
звали (он сейчас на заводе не работает).

И вот пришел Михалыч, которому тогда 
уже далеко за сорок было, на завод, где «лю-
ди такие маленькие, а трубы такие боль-
шие». Дали ему в руки молоток и гвозди: на-
до делать упаковку для отводов. Работа про-
стая, знай себе колоти. Месяц колотит, вто-
рой, полгода. Встречает его Пономарев, 
удивляется: «Михалыч, а ты разве до сих 
пор колотишь?» Именно он отправил своего 
бывшего наставника учиться на наладчика 
оборудования металлопокрытия и окраски. 

Сегодня на участке окраски и упаков-
ки два человека по имени Сергей Квасниц-
кий. Один – Сергей Михайлович, бригадир 
наладчиков оборудования, второй – Сергей 
Сергеевич, сменный мастер.

– Сережку я на завод привел. Сказал: да-
вай тебе покажу, где настоящие люди рабо-
тают. Он техникум закончил, в армии отслу-
жил, по себе знаю: такой гренадер в момент 
рванет по стране счастья искать, не пойма-
ешь, – говорит Квасницкий-старший. – При-
вел, а Кирилл Олегович Корнилов, нынеш-
ний начальник цеха, говорит: «Куда же я те-
бя возьму? Приема нет». Потом подумал и 
продолжил: «Если только обещаешь рабо-
тать, как отец». Серега молниеносно: «Обе-
щаю!» И пока слова своего не нарушил.

А ведь было время – старший сын со-
всем отбился от рук. Вызвали отца в техни-
кум: «Он хамит, вчера прогулял занятия». 
Но мы же помним, папа сам был мастером 
в профтехучилище: «Ну что же, зовите сы-
на». Тот зашел: «А я че? Все ушли с занятий, 
и я ушел». Сергей Михайлович спокойно так 
педагогам: «Документы наши давайте, по-
жалуйста». 

– Они все онемели, сын побелел. А я гово-
рю: «Мы забираем документы из технику-
ма, мы с завтрашнего дня идем рынок под-
метать. Мы не хотим учиться, мы хотим 
быть подметалами». Завуч попросила ми-
нуту на раздумья. На следующий день сын 
стал старостой группы, а папину пламен-
ную речь педагоги разорвали на цитаты, – 
смеясь, рассказывает Квасницкий-отец. И 
продолжает: – Сейчас вот младший, Артем, 
на втором курсе техникума учится, я только 
за, чтобы и он на завод пришел. Завод – это 
сила! На многих предприятиях в жизни я по-
работал, а только на «Трубодетали» с легким 
сердцем я иду на работу. У меня как будто 
две семьи: одна – здесь, другая – дома.
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đергей Квасницкий проплыл на стороĦевых и рыболовецких судах три океана b
Тихий
 Āтлантический и đеверный ċедовитый b и обрел надеĦную гавань на «Трубодетали»

ċĤвоĨÅbÅŁĶоÅĵĬлĤ½

ąлĬĺоĳĴоĵ

– Ваше жизненное кредо? 
– Сделай сам, прежде чем кого-то учить.
– Лучшие черты вашего характера? 
– Доброжелательность, неконфликтность, 
честность, тактичность.
– Как предпочитаете проводить досуг?
– Дома с железяками. Есть каслинское 
литье, а есть коркинское гнутье. Делаю ве-
шалки, подставки для журнальных столиков 
и другие вещи из железных прутьев.
– Хотели бы снова оказаться за границей?
– Да, в Индии. Три океана прошел – Тихий, 
Северный Ледовитый, Атлантический, – 
остался Индийский, туда еще я ноги свои не 
окунал. 

– Вы счастливый человек? 
– Конечно! Ни одного дня я себя несчаст-
ным не ощущал. 
– Составляющие вашего счастья? 
– Достойная работа, крепкая семья, нала-
женный быт. А чужого мне не надо. Замки, 
дворцы, миллионы – это же все человеку 
в тягость. Люди, которые имеют богатство, 
плохо спят ночами, а тот, кто довольствует-
ся малым, – он свободен.
– Что вы оставите в наследство своим 
сыновьям? 
– Из материального или вообще?
– Вообще.
– Да я еще не умер (смеется).

ǎа многих преǥприȻтиȻх в жизни Ȼ поработал� а только на ¡Ǔрубоǥетали� 
с легким серǥȲем иǥу на работу� ǔ менȻ как буǥто ǥве семьи� оǥна ^ зǥесь� 
ǥругаȻ ^ ǥома�
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 ДОСЬЕ

ǋвасниȲкиǪ
ǒергеǪ МихаǪлович

  Дата рождения: 7 марта 1965 года. 
  Место рождения: село Ставрополка 

(Казахская ССР).
  Образование: техническое училище 

№ 68 (Челябинск), специальность
«Помощник машиниста электровоза» 
(1983).

  Служба в армии: Петропавловск-
Камчатский, Камчатский пограничный 
округ КГБ СССР, морской пограничный 
отряд, радист (1984–1987). 

  Карьера: 
• пассажирское депо «Челябинск», 
помощник машиниста электровоза 
(1984); 
• предприятие «Мурманрыбпром»
(Мурманск), матрос (1988–1992); 
• техническое училище № 68 (Челябинск),
мастер производственного обучения 
(1992–1995); 
• Коркинская кондитерская фабрика, 
наладчик оборудования (1996–2001);
• торговая компания «Юмакс-юг»,
старший кладовщик, заведующий
складом (2002–2012); 
• завод «Трубодеталь», слесарь, налад-
чик оборудования металлопокрытия
и окраски участка окраски и упаковки 
цеха № 3 (с 2012-го).

  Семейное положение: женат, есть 
два сына.
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ЦИФРА

ĒĶĥĬвĤлĬÅволĤıĿ
ĬÅİŃчĬ
Сергей Дмитриев
Альметьевск

Соревнования по бадминтону и теннису 
продолжили спартакиаду АТЗ.

Лидером в бадминтоне стал трубоэлек-
тросварочный цех № 2 (в прошлом го-
ду чемпионом были спортсмены заводо-
управления), на втором месте – сборная 
службы главного механика и отдела тех-
нического контроля, на третьем – коман-
да центральной заводской лаборатории 
и энергоцеха. Напомним, федерация бад-
минтона Альметьевска была создана три 
года назад при поддержке трубного завода. 

В теннисе тройка лидеров по сравне-
нию с прошлым годом не изменилась: 
спортсмены заводоуправления вновь ста-
ли чемпионами, на второй ступени пьеде-
стала почета расположилась сборная авто-
транспортного и железнодорожного цехов, 
почетное третье место досталось второму 
трубоэлектросварочному цеху. В личном 
первенстве среди женщин лидирует Анна 
Аскарова, на втором месте – Лилия Муха-
мадеева, на третьем – Ильгиза Закирова. 
Среди мужчин победителем стал Рустам 
Фатхутдинов, второе место занял Михаил 
Редкозубов, третье – Юрий Фролов.

В ноябре заводчан ждет продолжение 
спартакиады – чемпионаты по шашкам и 
шахматам.

Проверили металл на прочность
«Трубодеталь» и ėусовской металлургический завод познакомили школьников
с производством

ПОКОЛЕНИЕ

Максим Куликов, Светлана Кулагина,
Надежда Горшенина
Челябинск – Чусовой

Ǒ азорвать стальной брусок, поме-
рить толщину изоляции и даже 
сфотографироваться с «космо-

навтом» смогли в минувшую субботу де-
ти и взрослые, которые пришли в гости к 
работникам «Трубодетали». 

Каждый год в конце октября на пред-
приятии проходит день открытых две-
рей. И с каждым годом число желающих 
пройтись по производственным площа-
дям становится все больше. В этом году 
230 человек побывали в испытательном 
центре и химической лаборатории заво-
да, а также на участках по изготовлению 
и изоляции соединительных деталей 
трубопроводов, в цехе по производству 
блочно-модульных конструкций. Мно-
гие фотографировались с оператором, 
занимающимся дробеструйной обработ-
кой изделий, потому что его защитный 
костюм похож на скафандр космонавта. 

Таким образом, родственники работ-
ников «Трубодетали» смогли увидеть, 
чем занимаются на заводе их мамы, па-
пы, жены, мужья и дети. 

Алексей Данилкин, папа главного мет-
ролога предприятия Екатерины Мукси-
новой, с восхищением расспрашивал 
дочь, увидев огромные толстостенные 
тройники: «А они правда стальные? И ка-
кое же давление они выдерживают?»

– Самое интересное, что прежде на 
«Трубодетали» я был в 1975 году, – рас-
сказал Алексей Павлович, бывший со-
трудник Уральского социально-эконо-
мического института. – Я тогда писал 
диплом по гнутым отводам и здесь про-
ходил преддипломную практику. Как 
же изменился завод за это время! Прос-
то небо и земля! Чисто, красиво, уютно, 
сложная продукция. Мы очень рады, что 
наша дочь, зять, другие родственники 
работают на таком современном пред-
приятии. 

Крȷшечка
как супергероǪ
Волонтер с āлаговеĹенского 
арматурного завода придумала 
образ республиканского проекта

ИНИЦИАТИВА

Анна Андреева
Благовещенск

 
Акция «Крышечки спешат на помощь» 

в Башкирии началась с одной крышечки 
от пластиковой бутылки. А еще с большо-
го желания помочь онкобольным. Идея 
объединить экологию, волонтерство и 
благотворительность в один проект при-
шла в голову Елене Воробьевой – руково-
дителю организации «Чистая Уфа». 

– Мы встретились на одном из суб-
ботников, – вспоминает Анна Зиннато-
ва, начальник отдела по связям с обще-
ственностью БАЗ. – Я пришла вместе 
с семьей привести в порядок лес в цен-
тре города. Когда познакомилась с Еле-
ной, предложила ей свои услуги в каче-
стве маркетолога – опять же, на волон-
терских началах. 

Как известно, пластиковые крышеч-
ки можно и нужно перерабатывать. Из 
этой идеи родился проект: неравнодуш-
ные люди собирают крышки, организато-
ры отвозят их на переработку, а на выру-
ченные деньги покупают каталки для он-
кологического диспансера. Анна Зинна-
това придумала персонажей – мальчика 
и девочку. Их нарядили в костюмы супер-
героев – и придумали название проекта 
«Крышечки спешат на помощь».

Персонажи полюбились жителям Баш-
кирии. К проекту подключились детса-
ды, школы, магазины, предприятия и це-
лые города. За год команда волонтеров 
собрала больше тонны крышечек.

 КСТАТИ

Проект «Крышечки спешат на помощь» пред-
ставили главе республики. Инициатива по-
лучила грант правительства Башкирии.

© МАКСИМ КУЛИКОВ

© АРХИВ ОМК

ĆĴķчĬлĬÅкķĥок
ĬÅİеĨĤлĬ
Юлия Ларионова
Благовещенск

Спартакиада БАЗ завершилась победой 
сталелитейного цеха.

Работники предприятия соревновались 
в 11 спортивных дисциплинах. В итоге 
главный кубок спартакиады-2019 достал-
ся традиционно сильной команде стале-
литейного цеха № 3. Серебро в этом го-
ду выиграла команда объединенного ме-
ханосборочного цеха. Бронзовым призе-
ром спартакиады стала команда заводо-
управления. Кроме того, более 50 актив-
ных участников спортивного сезона полу-
чили денежную премию.

– Спартакиада хороша тем, что помога-
ет выявить лидеров и командных игроков, 
а также сплотить всех участников, – ска-
зал Андрей Елисеев, управляющий дирек-
тор БАЗ. – Обычно те, кто всерьез увлечен 
спортом, показывают отличные результа-
ты и в работе. Я вижу, что наши спортс-
мены – большая дружная семья, каждый 
из членов которой ведет здоровый образ 
жизни, находит время для тренировок и 
участия в соревнованиях. 

СПОРТ

 КСТАТИ    ĎвеĵĶÅоĶÅīĤвоĨĤ

Сотрудники ЧМЗ предложили 
участникам молодежного форума 
«Перспектива – Чусовой» пройти 
профориентационный квест.

Спортивный зал школы старшеклассни-
ков преобразился: фотогалерея, рекламные 
щиты, экран с видео о производстве. Завод-
ской гудок возвестил о начале мероприя-
тия. Все было почти по-настоящему: вход по 
пропускам, деление на рабочие бригады, ди-
намичное перемещение по интерактивным 
площадкам. На первой из них, посвященной 

безопасности, участники примерили спец-
одежду и средства индивидуальной защиты 
сварщика, прокатчика, плавильщика, инже-
нерно-технических работников. На следую-
щей – «похимичили» под контролем специа-
листов центральной заводской лаборатории. 
На площадке ИТЦ – собрали паззлы «Основ-
ные этапы производства рессоры». На чет-
вертой площадке – включились в интеллек-
туальную игру по истории предприятия.

Приятным сюрпризом для старшекласс-
ников стали оригинальные сувениры – ав-
торучки с набором отверток. 

 КОММЕНТАРИИ УЧАСТНИКОВ

АННА ВИКИНА
участница экскурсии

 Я пришла с дочкой. Увидели, что произ-
водят на заводе, как это делается, как вы-
глядит вживую, а не на фотографиях. Какие 
изделия выпускают, какие процессы проис-
ходят. Дочка на заводе первый раз. У меня 
здесь муж работает сварщиком, поэтому, 
конечно, интересно, что он изготавливает. 

ПОЛИНА САМОШКИНА
участница экскурсии, 11 лет

 Сегодня получила представление о том, 
как работает завод. Из металла производят 
изделия, потом покрывают краской и обя-
зательно проводят испытания. Больше все-
го понравилось в испытательном центре, 
где проверяют на прочность металл. Если 
будут еще экскурсии, то обязательно приду.

© СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВ

230 человек
пришли на ǅень открытых двереǪ ¡Ǔрубодетали�� 
организованныǪ заводским ǒоветом молодых 
металлургов�



КОНТАКТ
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�ǵестиваль
Председатель совета директоров ОМК 
Анатолий Седых и председатель попе-
чительского совета фонда «ОМК-Уча-
стие» Ирина Седых вошли в шорт-лист 
премии «Сделано в России – 2019» в 
номинации «Большая страна» – за орга-
низацию фестиваля «Арт-Овраг» в Вык-
се. Поддержать представителей компа-
нии можно до 6 ноября. Ссылка на го-
лосование зашифрована в QR-коде.

Молодые металлурги «Трубодетали» помогают новосинеглазовцам 
подключить цифровое телевеĹание

ДОБРО

Максим Куликов
Челябинск

В олонтер Михаил Рыбаков, работающий 
на заводе мастером, в обеденный пере-
рыв пришел к одному из жителей посел-

ка, пенсионеру Игорю Мохову, чтобы подклю-
чить цифровую приставку. При установке воз-
никли сложности: не оказалось под рукой кабеля 
с нужным разъемом, а потому Михаил позвонил 
коллегам с просьбой доставить необходимое.

– Бывают такие ситуации, что не все разъемы, 
имеющиеся в комплекте, подходят к домашней 
технике, приходится приобретать их дополни-
тельно, – поясняет волонтер.

В нашей стране 14 октября аналоговое теле-
вещание перестало работать. И в это же время 
на общероссийский колл-центр стало поступать 
много заявок на подключение к цифровому теле-
видению. Администрация Советского района Че-
лябинска обратилась в Совет молодых металлур-
гов «Трубодетали» с просьбой помочь пожилым 
людям быстро перевести телевизоры на «циф-
ру». Заводчане охотно взялись за дело. По словам 
Михаила Рыбакова, подключить новое оборудо-

вание не так уж и сложно. Это дело не требует 
специальной подготовки. 

– Помогает элементарный бытовой опыт, – го-
ворит он. – Дома мы все так или иначе имеем де-
ло с техникой. 

Конечно, можно приобрести новый телевизор, 
не требующий дополнительных приспособлений 
для подключения к цифре, но самый дешевый бу-
дет стоить 3–4 тысячи, тогда как приставку мож-
но взять намного дешевле.

– Для пожилых людей это принципиальная раз-
ница при их уровне пенсий, – делает вывод во-
лонтер.

 КОММЕНТАРИЙ ЖИТЕЛЯ

ИГОРЬ МОХОВ
житель поселка Новосинеглазовского

 Узнали, что нужно переходить на цифровое веща-
ние, но телевизор решили не менять. У нас хороший – 
ему десяти лет даже нет. Он нас вполне устраивает. 
Да и денег лишних на это нет. Поэтому приобрели при-
ставку в магазине электроники за 1 090 рублей. А се-
годня по телефону сделали заявку. Нам сказали, что 
выполнят ее в течение трех дней, а на деле и четырех 
часов не прошло, как к нам пришел помощник с «Тру-
бодетали».

¡Как у лȺǥеǪ хватает времени?�

Константин:
Дмитрий – большой молодец и хороший чело-

век! Так держать!

Юлия, твоя однокурсница:
Дима, удачи тебе во всем! Такие люди, как ты, 

нужны нашему городу!

Ксения:
Молодчина! Смотришь на таких людей, и вера 

в человечество возвращается.

Человек:
Как у людей хватает времени и на работу, и на 

такие занятия? Не ищите плохого в моем ком-
ментарии: восхищаюсь.

Рысь:
Наблюдаю со стороны за волонтерами, и во 

многих вижу какую-то скрытую боль: тем помочь, 
этим помочь. Иногда кажется, что люди в первую 
очередь помогают себе, делая что-то для других. А 
в этом случае вижу совершенно здорового полно-
ценного человека, и это так прекрасно.

Марина: 
Да не придумывайте, много у нас полноцен-

ных людей среди волонтеров.

ОТКЛИК

Дружба� как ȹто бȷвает
ś �� ����� от �� октября ���� года
Дмитрий Елизаров утверждает, что никогда не от-
личался особыми организаторскими способностя-
ми. Не было у него и мечты быть первым в рядах 
волонтеров. Тем более удивительно, что сейчас на 
счету заводчанина – десятки благотворительных 
акций, в которых он либо принимал участие, либо 
брал на себя роль лидера, а также три успешно ре-
ализованных социальных проекта. 

Светлана Киселева
Выкса

Ĉ митрий Елизаров утверждает, 
что никогда не отличался осо-
быми организаторскими спо-
собностями. Не было у него и мечты стать первым в рядах волонтеров. Тем более удивительно, что сейчас на счету заводчанина – десятки благотворительных акций, в которых он либо принимал уча-стие, либо брал на себя роль лидера, а так-же три успешно реализованных социаль-ных проекта.

Мȷсли из семьи 
– В школьные годы пробовал себя старос-той класса. Эта роль мне быстро стала не мила: всех организовать, дать поручения, проконтролировать исполнение – голова была кругом. На следующий год я был уже научен – больше не выдвигался, – вспоми-нает Дмитрий.

Скромно улыбаясь, он говорит, что толь-ко с опытом пришли навыки организации проектов: от постановки цели до детально-го плана. Но, признается, дома своих дев-чонок (Дмитрий Елизаров – счастливый отец трех дочерей) может организовать разве что посуду помыть или комнаты про-пылесосить. 
– Мне, как и многим людям, не хватает времени в сутках, но на семью время всег-да оставлю – это святое. Часто задумыва-юсь о будущем своих девчонок, ведь им в этом мире жить, – говорит Дмитрий.
Он добавляет, что именно в семье, сре-ди родных людей, и рождаются новый проект или идея акции: сделать город чи-ще, помочь нуждающимся... Но такую де-ятельность заводчанин подвигом не счи-тает. Говорит, если есть время – поможет, нет – значит, в следующий раз. Но если по-обещал – обязательно выполнит.

ВзглȻǥ в небо
Принять участие в конкурсе «ОМК-Парт нерство» Дмитрия Елизарова подвиг-ли все те же ответственность и неравноду-шие к проблемам окружающих. 
– Жизнь – это ведь не только про то, что-бы вовремя есть и пить. Нужно еще ду-мать о том, как сделать мир лучше для себя и для других. Так получилось, что в первом грантовом конкурсе я не принял в нем участие. А вот на следующий год за-явился с проектом «Смелое небо», – рас-сказывает заводчанин.

Участниками его инициативы стали вос-питанники военно-патриотического клуба «Витязь». Ребята сильные, целеустремлен-ные. Одним словом – военные. Мальчиш-ки и девчонки осваивают навыки строевой и физической подготовки, изучают воен-но-прикладные дисциплины, выезжают на сборы. Спонсоров у клуба никогда не бы-ло, его руководитель Владимир Филонен-ко своими силами поддерживает деятель-ность организации. 
– Воспитанники клуба – ребята из раз-ных социальных слоев. Уверен, что благо-даря Владимиру Владимировичу как ми-нимум два десятка подростков не стали малолетними преступниками. Я подумал, что такую работу нужно поддерживать. И «Смелое небо» стало возможностью по-мочь «Витязям», – объясняет Дмитрий.

Волонтер купил для ребят экипировку и привлек к участию в экологических де-сантах.

ǂратьȻ ǥлȻ ¡птенȲов�
Из первого проекта постепенно сло-жился следующий – «Старший брат». Ре-бята из клуба «Витязь» начали регуляр-но встречаться с воспитанниками центра «Пеликан». Лучший пример для подра-жания, чем дисциплинированные, целе-

устремленные, ведущие здоровый образ жизни «старшие братья» из военно-па-триотического объединения, трудно при-думать.
 – Каждому ребенку нужно знать, что на свете есть такой человек, которому он ва-жен и интересен. А детям из «Пеликана» это знать просто необходимо. Мы прово-дили спортивные состязания, показатель-ные выступления с применением макетов оружия, тренинги по  первой доврачеб-ной медицинской помощи и самооборо-не. Но главное – ребята общались, – рас-сказывает Дмитрий. 

Заключительным этапом проекта стал совместный поход: старшие воспитанни-ки «Пеликана» отправились в поход вмес-те с курсантами «Витязя».
– Собрались нашей – к тому времени уже дружной – компанией и вышли на целый день на природу. Я и дочурок своих взял – вместе веселее. Устроили соревнования, ор-ганизовали пикник, пели песни и много об-щались, – вспоминает Дмитрий.

Котов ^ по ǥомам
Заводчанин говорит, что планов на бу-дущее много. Иногда деятельность сдер-живает только нежелание чиновников идти навстречу волонтерам. А порой ба-нально не хватает рук.
– У меня уже есть идея следующего про-екта. В Выксе существует благотворитель-ный фонд помощи бездомным животным под названием «Вторая жизнь». Муници-палитет выделил место, волонтеры свои-ми силами соорудили забор, который, к сожалению, уже никуда не годится. И на этом все. А животным нужна еда, лекар-ства, медицинская помощь, – перечисля-ет Дмитрий.

Он очень хочет помочь приюту: соору-дить новые вольеры, организовать раз-дельное проживание кошек и собак, под-нять забор. А также обеспечить живот-ным регулярные осмотры у ветеринара. Но главное – найти для них новые дома с любящими и ответственными хозяевами.– Знаю, что у многих противоречивые мнения по поводу существования при-юта. Часто слышу, что лучше никако-го, чем тот, который есть сейчас. Но мое правило такое: критикуешь – предлагай. Мне бы тоже не хотелось давать пустых обещаний, ведь пока у меня нет ни про-екта, ни средств на его осуществление. Но думаю, если «ОМК-Партнерство» под-держит, а затем и соберется неравнодуш-ная команда – все получится! – говорит Дмит рий.
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Дружба� как ȹто бȷвает
Дмитрий ąлизаров
 ИТ-специалист с ВМЗ
 уверен� каĦдому ребенку необходим человек
 которому он нуĦен
 ваĦен и интересен

«Старший брат»
Суть проекта: совместные мероприятия для ребят из военно-патриотического клу-ба «Витязь» и социально-реабилитаци-
онного центра для несовершеннолетних «Пеликан». Воспитание патриотизма и ак-тивной жизненной позиции, приобщение детей к здоровому образу жизни. 
Участники: Дмитрий Елизаров, десять 
волонтеров из Совета молодых металлур-гов ВМЗ.
Благополучатели: 70 воспитанников 
центра «Пеликан», 40 курсантов клуба 
«Витязь».
Бюджет проекта: 100 тысяч рублей.

ПǁǒПǏǑǓ
ПǑǏǆКǓǁ

КСТАТИ 

ęоĴоļĤŃÅĳĴĤкĶĬкĤ
В США существует общественное движение Big Brother, Big Sister. Его цель – помочь «младшим», которым не хватает поддержки взрослого друга. Таким другом становится волонтер, то есть «старший». Он принима-ет ребенка таким, какой он есть, поддержи-вает, помогает раскрыть потенциал, почув-ствовать уверенность в своих силах. 

Согласно исследованию, которое это дви-жение провело по всей стране, в резуль-

тате его деятельности у участников моло-дежных волонтерских проектов улучшились успеваемость и поведение, на 46 процен-тов сократилось потребление наркотиков и на 27 процентов – алкоголя, на 52 про-цента повысилась посещаемость школь-ных занятий.
Вскоре это движение стало международ-ным. В нашей стране оно называется Big Brother, Big Sister of Russia.

© АРХИВ ОМК

 ЦИФРА

30 ĶоııÅİķĵоĴĤ 
вывезли участники 
экологического 

десанта
 организованного 
Дмитрием ąлизаровым в рамках 
проекта «đмелое небо»
 из леса
и с берегов пруда.

Елизаров
Дмитрий
Олегович
Возраст: 37 лет.
Образование: Московский институт фи-нансов, экономики и права офицеров за-паса, специальность «Финансы и кредит».
Место работы: специалист практики под-держки автоматизированных рабочих 
мест ВМЗ.
Начало волонтерской деятельности: 
2016 год.
Реализованные проекты: «Смелое не-
бо», «Старший брат», «Уважение», «Воркаут на Беленьком песочке». Участвовал в реа-лизации проекта «Подтянись к движению».
Награды: призер конкурса «Чемпионы 
добрых дел».

ǁǎКǆǓǁ
ВǏǌǏǎǓǆǑǁ

© МАКСИМ КУЛИКОВ

Привет� 
¡Ȳиǵра�

Обсудить публикации «Территории ОМК» можно
на корпоративном портале. Самые интересные 
комментарии мы напечатаем в рубрике «Отклик».

ǓимуровȲȷ
из прокатного
Как традиции прошлого продолĦаются 
в настояĹем�

Ǡ работаю в цехе, у кото-
рого славная история, 
замечательные трудо-

вые традиции и самые хорошие 
люди. Только представьте, в кон-
це XIX века в маленький поселок 
на реке Чусовой приезжали шпи-
оны из Британии и США, чтобы 
выведать секреты изготовления 
листового железа. И все пото-
му, что листовой прокат произ-
водства Чусовского завода имел 
большой спрос на российском 
рынке и за рубежом. Его катали 
наши предшественники, сегодня 
на их месте работаем мы. И про-
изводим на стане-550 спецпро-
фили, аналогов которым нет в 
России. Нам есть чем гордиться!

В цехе трудятся настоящие про-
фессионалы. И это тоже тради-
ция. Не случайно среди заводчан, 
которых мы называем золотым 
фондом предприятия, среди 
заслуженных, почетных ме-
таллургов, среди награжден-
ных орденами – больше все-
го прокатчиков.

Нам есть чем гордить-
ся. Всегда в прокатном це-
хе уважали ветеранов. Не-
давно к нам обратилась ветеран 
цеха Галина Андреевна Спиридо-
нова, она много лет работала на 
стане-250. Галина Андреевна жи-
вет одна в своем доме в поселке 
Кирова. В нескольких метрах от 
дома протекает река Крыжовка. 
Она маленькая, воробей вброд 
перейдет, ног не замочив, но вес-
ной и в дождливое лето разли-
вается – и может наделать бед. 

Этим летом речушка перепол-
нилась и повредила мостик, че-
рез который вела дорожка из до-
ма Галины Андреевны на улицы 
поселка.

Прокатчики никогда не бро-
сали товарищей в беде, а уж по-
мощь ветеранам – это хорошая 
традиция нашего цеха. Ребята 
нашей бригады № 3 взялись по-
мочь. Максим Обухов сходил на 
разведку, все посмотрел, оценил 
фронт работ, коллеги определи-
лись с материалом, инструмен-
том. А потом пятеро парней при-
шли после ночной смены и вос-
становили мост. Они даже не хо-
тели об этом рассказывать. По-
могли и помогли. Скромность – 
еще одна традиция прокатчиков. 
Но я считаю, что о добрых делах 
людей надо рассказывать, а их за 
это – обязательно благодарить. 

Такие традиции нашего кол-
лектива ценны еще и тем, что 
они воспитывают уважение к 
старшему поколению прокат-
чиков, которые работали в цехе 
в годы Великой Отечественной 
вой ны. А добрые дела и поступки 
моих товарищей по работе – это 
новая история, в которую вписы-
вает добрые дела молодое поко-
ление прокатчиков.

ĒĸĬĺĬĤлŀıĿеÅĵĶĴĤıĬĺĿÅĒĐĎ
вÅĵоĺĬĤлŀıĿĹÅĵеĶŃĹ

 facebook.com/omkru

 vk.com/omk_offi cial

 youtube.com/user/OMKPipeCompany

 instagram.com/omk.ru

 t.me/omkru

СВЕТЛАНА ШЕРСТНЕВА
машинист крана прокатного цеха,
ЧМЗ

 Трудовые традиции:
мы уважаем трудовые 
традиции, достижения 
старших поколений
и создаем новую историю.

ЦЕННАЯ ИСТОРИЯ



Названия номинаций фотоконкурса 
имени Сергея Суркина в этом году 
соответствуют корпоративным 
ценностям ОМК. Свои снимки вы 
можете размещать в соответствую-
щем разделе на корпоративном 
портале, а также публиковать их
в Instagram c хештегом #Суркин. 

К результату
наǥ чертоǪ
ċариса ĐыĦова
 экономист по планированию
и анализу ВМЗ
 представляет фотографию
в номинации «Đезультативность». ąсли прилоĦить 
достаточно усилий
 всегда моĦно прыгнуть чуть 
выше и подняться над установленной ранее 
планкой.
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ФОТОКОНКУРС

АНОНС

Книга
Келли Макгонигал
¡ǒила воли�
Как развить и укрепить�
Рекомендует Ольга Ларионова,
ведущий специалист по отгрузке
отдела по сопровождению продаж, БАЗ

Эта книга была моей давней мечтой. Во-пер-
вых, привлекло название. Время от времени я 

читаю книги по саморазвитию, и захотелось почи-
тать что-нибудь именно о силе воли, которой час-
тенько не хватает: нужно перестать откладывать 
важные дела на потом, перестать «срываться» с дие-
ты и забрасывать походы в спортзал, нужно начать 
худеть – начать добиваться поставленных целей.

Во-вторых, само издание очень приятное – от-
личный русский перевод, достойное оформление. 
В-третьих, мне нравится автор – Келли Макгони-
гал, профессор Стэнфордского университета, она 

ведет курс «Наука силы воли» и «Наука со-
страдания». И у нее прекрасное чувство 
юмора.

Вместо того чтобы учить правильно ста-
вить цели, Келли Макгонигал идет от об-
ратного: раскрывает одну за другой наши 
слабости, привычки, предубеждения, сте-
реотипы, а также ловушки нашего мозга, 
которые мешают нам этих целей дости-

гать. Свои тезисы профессор подтверждает массой 
научных фактов и выводов из исследований, кажу-
щихся на первый взгляд парадоксальными. Напри-
мер, есть такой факт: после введения в меню «Мак-
доналдс» салатов резко возросли продажи «вред-
ной» пищи. Почему? Просто, видя в меню салат, лю-
ди переставали считать еду в заведении вредной – 
и разрешали сделать себе дополнительный заказ.

Книга построена в виде десятинедельного курса. 
Автор рекомендует читать по одному разделу в не-
делю и выполнять задания в конце главы. Но, ко-
нечно, каждый может читать в своем режиме.

РЕКОМЕНДАЦИЯ

АФИША    ıоŃĥĴŀ

Вȷкса
Городские события

2 ноября, 14:00 – школа се-
мейной безопасности. Арт-про-
странство Ex Libris.

3 ноября, 14:00 – областной 
конкурс детско-юношеского во-
кального творчества «Созвез-
дие». ДК имени Лепсе.

3 ноября, 16:00 – концерт «От 
всей души», ансамбль «Созву-
чие». Музей истории ВМЗ.

4 ноября, 16:00 – концерт «А в 
сердце русская душа», Светлана 
Маслихина. ДК имени Лепсе.

ǘусовоǪ
Культурные события в КДЦ

3 ноября, 17:00 – молодежный 
танцевальный баттл «Старти-
нейджер». 

5 ноября, 13:00 – спектакль 
«Кот в сапогах» (Лысьвенский те-
атр драмы).

5 ноября, 19:00 – спектакль 
«Страсти по Шекспиру» (Лысьвен-
ский театр драмы).

6 ноября, 19:00, 7 ноября, 
14:00 – спектакль «Вишневый 
сад» (Лысьвенский театр драмы).

ǁльметьевск
Концерты в ДК «Нефтьче»

7 ноября, 19:00 – «Фантом. 
Призрак «Оперы».

8 ноября, 19:00 – шоу «Атказан-
маган» Ильсияр Бадретдиновой. 

Спектакли в драмтеатре
4 ноября, 18:00 – комедия «Мир 

тесен».
8 ноября, 19:00 – драма «Ашик-

кериб».

ǂлаговеȵенск
Спектакли

3 ноября, 16:00 – «Гарнир 
по-французски». Национальный 
молодежный театр имени Мус-
тая Карима (Уфа).

14 ноября, 19:30 – «За двумя 
зайцами». Русский драматиче-
ский театр (Уфа).

ǘелȻбинск
Международный фестиваль 
современного искусства 
«Дебаркадер-2019. 
Трансформация».

3 ноября, 18:00 – открытие. 
4 ноября, 19:00 – читка пьесы 

«Как мы хоронили Иосифа Висса-
рионовича». 

5 ноября, 19:00 – спектакль 
«Карусель».

6 ноября, 19:00 – «Рожденные в 
1990-е»: читка пьес «Нелюбинка» 
(Тимур Тимеркаев) и «Дебарка-
дер» (Элина Петрова).

7 ноября, 19:00 – спектакль 
«Число Х» (Нижний Тагил).

Концерты
1 ноября, 19:00 – Стас Пьеха. 

ДК железнодорожников.

6 ноября, 18:30 – «Музыка цар-
ской семьи». Зал «Родина».

6 ноября, 19:00 – Лолита. Театр 
оперы и балета.

7 ноября, 19:00 – «Би-2». Ледо-
вая арена «Трактор».

7 ноября, 19:00 – «Дискоте-
ка Союз: легенды 1980–1990-х». 
Дворец спорта «Юность».

Спектакли в театре драмы
2 ноября, 18:00 – «Королевские 

игры».
3 ноября, 18:00 – «Старший 

сын».
4 ноября, 19:00 – «В рамках 

приличия» (гастроли).
6 ноября, 18:30 – «Голодранцы- 

аристократы».
7 ноября, 18:30 – «Леди на день».

Спектакли в театре оперы
и балета

2 и 3 ноября, 18:00 – «Веселая 
вдова».

7 ноября, 18:30 – «Лебединое 
озеро».

Спектакли в Камерном театре 
2 ноября, 18:00 – «Мандат».
3 ноября, 18:00 – «Третья голо-

ва».
6 ноября, 18:00 – «Коварство и 

любовь».

Спектакли в театре «Манекен»
1 ноября, 18:00 – «Валентинов 

день».
6 ноября, 18:00 – «Лысая певи-

ца».

Спектакли в Новом
художественном театре

2 ноября, 18:00 – «Женская гри-
мерка».

5 ноября, 18:00 – «Мышеловка».

Спектакли в Молодежном театре
2 ноября, 18:00 – «В Москву – 

разгонять тоску».

Выставки 
«Россия – моя история». ТРК 

«Гагарин парк». 
«Наследники Русского царства – 

от рождения до воцарения». Исто-
рический музей Южного Урала.

«Шедевры мастеров Парижской 
школы». Музей изобразительных 
искусств.

ěĶоÅчĬĶĤłĶÅıĤвĬħĤĶоĴĿ
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